

QUINTO ANHELO

RENOVACIÓN DE LAS ESTRUCTURAS AL SERVICIO DE LA MISIÓN



FICHA 5

ENCUENTROS COMUNITARIOS

PRESENTACIÓN

El material que se presenta está basado en la exhortación apostólica del Papa Francisco: *Evangelii Gaudium*.

Es un llamado urgente y primordial renovar nuestras estructuras eclesiales, para ser cada día más fiel a la misión que como Iglesia se nos ha confiado. ¡No podemos seguir ignorando este tema! ¡Remiremonos y replanteemonos! ¡Dejemonos guiar y animar por el Espíritu Santo!

A continuación se presentan ideas fuerzas respecto a la renovación de estructuras pastorales, que animamos a reflexionar:

- Una impostergable renovación eclesial
- Misión centro de la renovación pastoral
- Parroquias vinculadas con la sociedad
- Todos en camino de conversión



Canción para acompañar
el encuentro



PINCHA AQUÍ

1. UNA IMPOSTERGABLE RENOVACIÓN ECLESIAL

"Pablo VI invitó a ampliar el llamado a la renovación, para expresar con fuerza que no se dirige sólo a los individuos aislados, sino a la Iglesia entera. Recordemos este memorable texto que no ha perdido su fuerza interpelante: «La Iglesia debe profundizar en la conciencia de sí misma, debe meditar sobre el misterio que le es propio [...] De esta iluminada y operante conciencia brota un espontáneo deseo de comparar la imagen ideal de la Iglesia —tal como Cristo la vio, la quiso y la amó como Esposa suya santa e inmaculada (cf. Ef 5,27)— y el rostro real que hoy la Iglesia presenta [...] Brota, por lo tanto, un anhelo generoso y casi impaciente de renovación, es decir, de enmienda de los defectos que denuncia y refleja la conciencia, a modo de examen interior, frente al espejo del modelo que Cristo nos dejó de sí».

El Concilio Vaticano II presentó la conversión eclesial como la apertura a una permanente reforma de sí por fidelidad a Jesucristo: «Toda la renovación de la Iglesia consiste esencialmente en el aumento de la fidelidad a su vocación [...] Cristo llama a la Iglesia peregrinante hacia una perenne reforma, de la que la Iglesia misma, en cuanto institución humana y terrena, tiene siempre necesidad» (EG 26).

1. UNA IMPOSTERGABLE RENOVACIÓN ECLESIAL

"Hay estructuras eclesiales que pueden llegar a condicionar un dinamismo evangelizador; igualmente las buenas estructuras sirven cuando hay una vida que las anima, las sostiene y las juzga. Sin vida nueva y auténtico espíritu evangélico, sin «fidelidad de la Iglesia a la propia vocación», cualquier estructura nueva se corrompe en poco tiempo" (EG 26)

¿Por qué la renovación de nuestras estructuras eclesiales es una urgencia que no podemos postergar más?



¿Qué estructuras hay en nuestras comunidades que no nos dejan avanzar?

2. LA MISIÓN ES EL CENTRO DE LA RENOVACIÓN

“Sueño con una opción misionera capaz de transformarlo todo, para que las costumbres, los estilos, los horarios, el lenguaje y toda estructura eclesial se convierta en un cauce adecuado para la evangelización del mundo actual más que para la autopreservación. La reforma de estructuras que exige la conversión pastoral sólo puede entenderse en este sentido: procurar que todas ellas se vuelvan más misioneras, que la pastoral ordinaria en todas sus instancias sea más expansiva y abierta, que coloque a los agentes pastorales en constante actitud de salida y favorezca así la respuesta positiva de todos aquellos a quienes Jesús convoca a su amistad. Como decía Juan Pablo II a los Obispos de Oceanía, «toda renovación en el seno de la Iglesia debe tender a la misión como objetivo para no caer presa de una especie de introversión eclesial» (EG 27).

¿Qué costumbres, horarios, lenguaje debemos transformar en nuestra comunidad, para hacer que la misión esté en el centro?



3. PARROQUIAS VINCULADAS CON LA SOCIEDAD

"La parroquia no es una estructura caduca; precisamente porque tiene una gran plasticidad, puede tomar formas muy diversas que requieren la docilidad y la creatividad misionera del Pastor y de la comunidad..."

Esto supone que realmente esté en contacto con los hogares y con la vida del pueblo, y no se convierta en una prolija estructura separada de la gente o en un grupo de selectos que se miran a sí mismos. La parroquia es presencia eclesial en el territorio, ámbito de la escucha de la Palabra, del crecimiento de la vida cristiana, del diálogo, del anuncio, de la caridad generosa, de la adoración y la celebración. A través de todas sus actividades, la parroquia alienta y forma a sus miembros para que sean agentes de evangelización. Es comunidad de comunidades, santuario donde los sedientos van a beber para seguir caminando, y centro de constante envío misionero. Pero tenemos que reconocer que el llamado a la revisión y renovación de las parroquias todavía no ha dado suficientes frutos en orden a que estén todavía más cerca de la gente, que sean ámbitos de viva comunión y participación, y se orienten completamente a la misión" (EG 28).

¿De qué manera como comunidad podemos estar más cerca de nuestra realidad?

4. TODOS Y TODAS EN CAMINO DE CONVERSIÓN

"La pastoral en clave de misión pretende abandonar el cómodo criterio pastoral del «siempre se ha hecho así». Invito a todos a ser audaces y creativos en esta tarea de repensar los objetivos, las estructuras, el estilo y los métodos evangelizadores de las propias comunidades. Una postulación de los fines sin una adecuada búsqueda comunitaria de los medios para alcanzarlos está condenada a convertirse en mera fantasía.

Exhorto a todos a aplicar con generosidad y valentía las orientaciones de este documento, sin prohibiciones ni miedos. Lo importante es no caminar solos, contar siempre con los hermanos y especialmente con la guía de los obispos, en un sabio y realista discernimiento pastoral" (EG 33).

Invitamos a las comunidades a trazar una "ruta" para llevar a cabo este caminar de renovación pastoral.

Invoquemos al Espíritu Santo para dejarnos renovar y ser una casa en medio de las casas.

Oración por la unidad y la renovación

Te adoramos, Dios omnipotente, Hijo y Espíritu Santo, Padre:
Envíanos el Espíritu Santo que Jesús nos ha prometido,
Él nos guiará hacia la unidad,
Él es el que nos da el carisma,
que hace las diferencias en la Iglesia,
y también Él nos da la unidad.

Envíanos el Espíritu Santo,
que nos enseñe todo lo que Jesús nos ha enseñado,
que nos dé la memoria de todo lo que Jesús ha dicho.

Jesús, Señor, Tú has pedido para todos nosotros/as la gracia de la
unidad y de la renovación.

Señor, esta Iglesia que es tuya, no es nuestra,
la historia nos ha dividido y nos hemos quedado anclados/as en
prácticas que nos paralizan.

Jesús, ayúdanos a ir por el camino de la unidad y de la renovación
y por el camino de esta unidad reconciliada.

Señor, Tú siempre has hecho todo lo que has prometido,
danos la unidad de todos los cristianos y cristianas,
Amén.